
llegado a ellos a través de las tergiversaciones de la informa
ción imperialista, tiene hoy sus cineastas, cuenta ya con un 
conjunto de obras y demanda de nosotros el compromiso 
de fortalecer los lazos histórico-culturales que nos unen a 
ella, contribuyendo a la difusión de sus filmes, de sus expe
riencias y de sus luchas. 

En una visión de conjunto a escala continental, tanto 
en el área de producción como en el de distribución y exhi
bición, se aprecia en la etapa que analizamos un entrecruza
miento de progresos y éxitos con dificultades y retrocesos. 
Respecto a estos últimos es evidente que hay factores obje
tivos en las situaciones políticas de algunos de nuestros paí
ses que pueden tener un peso determinante o, al menos, 
altamente influyente. La suerte del nuevo cine latinoameri
cano está ligada a la lucha de liberación nacional de los pue
blos de América Latina y los contratiempos y reflujos que 
sufren éstos se dejan sentir de diversas maneras sobre nues
tro trabajo. 

Al evaluar esas dificultades y retrocesos consideramos 
imprescindible analizar también el grado de influencia que 
en ocasiones ejercen factores subjetivos y el papel que 
puede estar jugando la sobrestimación de dificuitades y 
obstáculos reales, en la consideración de alternativas que pa
recen excluyentes y que quizá exigen la búsqueda de frentes 
complementarios e inclusive el reanálisis, ahora, y por 
períodos, de las prioridades, alianzas y rechazos, que pue
dan resultar más adecuados a la realidad en que se trabaja. 
En el marco de estas preocupaciones los cineastas latinoa
mericanos iniciamos una reflexión y discusión y el consi
guiente intercambio y a veces confrontación de experien
cias, en los Encuentros de Caracas y Mérida. Este intercam
bio y los documentos que surgieron de ambos eventos cons
tituyen un valioso aporte en el empeño de ganar más pro
fundidad en nuestros análisis y mayor eficacia en el trabajo. 

La complejidad que caracteriza la situación interna en 
la mayoría de nuestros países, el desigual desarrollo del mo
vimiento antimperialista por la independencia Y la 
liberación nacional y social y el conjunto de condiciona
mientos históricos, económicos y políticos, obliga a los ci
neastas, como a todos los artistas y especialistas de un mo
do u otro relacionados con los medios culturales de comuni
cación masiva a librar combate por rescatar estos instrumen
tos de cultura, es decir, de conciencia y auto-eonciencia, 
en defensa de la identidad y como parte del enfrentamiento 
con el espíritu neocolonial y de rendición -que tratan de 
imponernos oligarcas, represores, torturadores Y fascistas, 
orquestados en sangrienta orgía por el imperialismo nortea

mericano. 

El Nuevo Cine Latinoamericano tiene mártires y hé
roes, combatientes, figuras artísticas de renombre y presti
gio internacional, aprendices y artesanos, grupos que inician 

su trabajo y jóvenes que en uno u otro país se aprestan a 
enriquecer el movimiento artístico surgido y afirmado en la 
lucha por la liberación. Nada podrá vencerlo porque es una 
necesidad histórica y del seno de nuestros pueblos surgirán 
siempre artistas y técnicos capaces de tomar la cámara y 
expresar nuestra identidad, testimoniar la época que vivi
mos y sus combates, y adelantar la imagen del futuro. 

El plan que ejecutan fascistas de toda laya y máscara 
para díezmar las fuerzas revolucionarias de América Latina 
asesinando a sus dirigentes y militantes, y entre ellos a su 
intelectualidad artística, no tendrá éxito. La magnitud del 
precio a pagar por la victoria antifascista estará condicio
nada, sin embargo, por la capacidad de priorización, la luci
dez y espíritu de unidad con que trabajemos. Esta urgencia 
nos obliga a crecer sin tregua, a exigirnos rigor y eficacia ar
tística, y a ganar así, para el Nuevo Cine Latinoamericano 
cada vez mayores y más profundas posibilidades de comuni
cación e influencia ideológica, cada vez una mayor resonan
cia antimperialista y liberadora. Y a permanecer atentos a 
brotes y movimientos cinematográficos que, como los de 
Panamá y Puerto Rico, el cine chicano y ahora los grupos 
creadores que impulsan las cinematografías dominicana y 
costarricense, abren brecha en el frente del embrutecimien
to, la rendición y la traición que encabezan o encarnan las 
cinematografías comerciales, el sub-cine imperialista. 

El balance de estos últimos catorce meses permite 
constatar la capacidad de respuesta solidaria que ha logrado 
desplegar el movimiento del Nuevo Cine Latinoamericano, 
a nivel continental e internacional, con los cineastas que, 
sometidos a persecusión y represión por regímenes fascis
tas o gorilas, han tenido que abandonar sus países. Esta so
lidaridad se sigue manifestando de muy variadas formas y 
las cinematografías argentina y boliviana, forzadas en estos 
años a realizar su obra fuera de sus contextos nacionales son 
testimonio de ello, continuando la experiencia del cine 
chileno de la resistencia, la expresión más alta de este traba
jo internacionalista. 

La experiencia de esta reunión del Comité de Cineas
tas de América Latina, el balance realizado y los encuentros 
bilaterales demuestran la conveniencia y la posiblidad de cu
brir con esta práctica, la necesidad de un más regular inter
cambio. 

Pese a los reveses, y redoblando sus victorias, el Nue
vo Cine Latinoamericano, ha demostrado ser un movimien
to artístico en permamente desarrollo, empeñado sin fatiga 
en la reconstrucción de la unidad histórico-cultural de Nues
tra América, en expresar y testimoniar las aspiraciones y 
combates de nuestros pueblos y en enriquecer con rigor, 
imaginación e incesantes búsquedas, la cultura que nos une, 
arma y afirma en la lucha por la independencia y la libera
ción. 

tipo, un genio en la dirección. 

CH.: ¿ Tú aceptarias al cine norteameri
cano como para tomar recursos de él? 

A.F.: Sí como no. Hay que aprender 
del buen cine norteamericano. 

CH.: De todas maneras el cine norte
americano parece estar confluyendo a 
una conciliación de los problemas inter
nos de Estados Unidos, tal vez algo pro

~	 gresista. Por un lado tienes una corrien
te que tiende a moralizar a la sociedad, 
peliculas como "Gente como uno ", por 
otro tienes un cine de dénuncia can cier
ta valentia dentro de lo posible, "Reds", 
"Missing ", etc. Este fenómeno es muy 
interesante porque si analizamos los 
años treinta, plena recesión, se operaba 
un fenómeno similar, habia un vuelco 
por parte de los cineastas a denunciar 
cosas, ahi tienes "Soy un fugitivo ". 

A.F.: Si piensas en películas indepen
dientes de" grado mayor o menor de in
fluencia social, como "Gloria", "Fama", 
recuerdo ahora "Nuestros años felices" 
donde se denuncia la persecusíón a los 
artistas y guionistas, bueno, algo está pa
sando realmente. ¿Qué ? Hay una con
ciencia popular que está exigiendo un ci
ne más serio, un poco más profundo, pa
ra no hablar del movimiento del cine in
dependiente americano en donde hasta 
se rescata el rostro del pueblo, corrien
te nueva que hace pensar que algo está 
ocurriendo al interior de los Estados 
Unidos. Habría que aumentar el último 
filme de Coppola, "One from the heart" 

CH.: A propósito, ¿qué relación tiene 
Coppola con Cuba? 

A.F.: Es un director muy vinculado a 
Cuba, nos ha regalado todas sus pelícu
las, desde "El Padrino" hasta "Apocalip
sis Now", ha estado en Cuba varias veces 
y ha visitado a Fidel, incluso da becas, 
igual que Robert Redford, becas para 
cubanos que estudian cine. Hay un gru
po de realizadores, Coppola, Redford 
ahora, y algunos más, que son muy favo

O' rables a Cuba, mandan todas sus pelícu
las, algunos vienen, otros no, pero igual 
hay buenas relaciones y se mantiene el 
contacto con ellos. Cuando un realiza
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ra terminar, que son un tanto sueltas y 
directas,	 puedes responder en pocas pa
labras. 

A.F.: Sí claro, encantado. 

CH.: ¿En tu criterio cuál es la mejor pe
licula latinoamericana que se ha hecho? 

A.F.: La primera película latinoamerica
na que me hizo saltar del asiento fue 
"Dios y el diablo en la tierra del sol", no 
puedo decir que sea la mejor, me hizo 
pegar un brinco y gritar. 

CH.: ¿La mejor pelicula cubana? 
A.F.: Pienso que siguen siendo "Lucía" 
y "Memorias del subdesarrollo" 

CH.: ¿A nivel mundial con cuál pelicula 
te quedarias? 

A.F.: Me parecen películas inolvidables: 
"El acorazado de Potemkin", "Ciudada
no Kane", a nivel personal, cuando ví 
"El ladrón de bicicletas" razoné y me dí 
cuenta lo poco que había aprendido del 
cine. 

CH.: ¿ Un realizador a nivel mundial? 
A.F.: Chaplin. 

CH,: ¿La pelicula norteamericana más 
honesta? 
A.F.: Diría que "El nacimiento de una 
nación", por la honestidad reaccionaria 
y racista de Griffith. 

CH.: ¿Existe un cine perfecto? 
A.F.: Sí, en el peor sentido de la pala- i 

bra. "El Resplandor" de Kubrick por 
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CH..' ¿Qué opinas de Andrej Wajda y có
mo ha recibido Cuba sus últimos filmes? 
A.F.: Wajda me parece uno de los gran
des realizadores, no del cine polaco, si
no de todo el cine y de todos los tiem
pos. Desde que ví "Cenizas y Diaman
tes" en los cincuenta, "Kanal", "Paisaje 
después de la batalla", "La tierra prome
tida" una especie de lo que quiso hacer 
Eisenstein, filmar "El Capital", lo logró 
o por lo menos en su primer capítulo. 
Me parece interesantísimo "El hombre 
de mármol", Ahora bien, la historia po
laca es una historia compleja y Wadja es 
producto de esa complejidad, es un tipo 
de gran honestidad y seguramente que 
ya en "El hombre de mármol" se apun
taban como estaban saliendo las contra
dicciones, eso me parece importante, 
un cine capaz de mostrar las contradic
ciones de una sociedad, de hacer sus crí
ticas. Si hubieras visto con cuidado "El 
hombre de mármol" te hubiera dicho 
que en Gdansk está a punto de pasar al
go igrandioso, y es muy grandioso lo 
que ha ocurrido. Era necesario cuestio
nar lo que estaba ocurriendo con el par
tido y de que el socialismo no estaba 
funcionando como debía. 

CH.: ¿La diferencia entre John Wayne y 
Ronald Regan? 

A.F.: John Wayne logró engañarnos, 
Reagan no va a pasar, no lo va a conse
guir. 

~j 
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ejemplo, técnicamente, por su ambienta
ción, sonido, cámara, es perfecto. 

CH..· ¿Nuestro cine debe ser perfecto? 

A.F.: No debe ser imperfecto. Yeso ya 
está claro, pero tampoco debe ser per
fecto porque en esa dirección buscar la 
perfección es buscar la técnica. Siempre 
estaremos un poco atrás, no hay que 
pretender operar con alta técnica cuan
do las posibilidades son modestas. 

CH.:¿Esto quiere decir que tenemos que 
pensar más en el contenido que en la 
forma? 

AMBROSIO FORNET, cubano, inves
tigador y critico literario, ha escrito 

dor cubano va a Estados Unidos llegan	 varios guiones para el cine cubano, enCARTA DE LA HABANA, AMERICA LATINA 

I 
a sus casas, de manera que no hay con A.F.: No, no establezco diferencias en tre ellos "Retrato de Teresa" y "Haba
tradicción. En la vida norteamericana tre forma y contenido, sino especifíca nera". Asistente a diversos seminarios 
hay un fondo democrático impresionan mente cuando hay los recursos. Las en América Latina y Europa. 

derado necesario dar continuidad a los trabajos del Comité	 te, quieren mucho a nuestra revolución. grandes películas no tienen que ser he Dirección: Linea 53, Apto. 10, EntreLos cineastas latinoamericanos, reunidos en La Habana, 
con el objeto de participar en las actividades del IV Festival de Cineastas de América Latina ampliándolo, para ello, con chas con altos recursos. El medio no es M y N, El Vedado, La Habana 4, Cuba. 
Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano, han consi- un representante de cada país y, aprovechando esta sesión CH.: Ten~,;tos algunas preguntas, ya pa- el mensaje. 
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A este experimento histórico y político corresponde, y 
sentido de desarrollo, pero si tú utilizas me parece más serio el problema del 10 con los elementos más simples, más eco

confrontación social, ni genere ningún segundo lo veo como menos riesgoso , ka, una película que te va envolviendo de clausura, someten a consenso las siguientes reflexiones: 
no puede dejar de responder, un cine que intenta verificar

una dramaturgia eficaz y logras llenar se así mismo a lo largo y ancho de nuestro caribismo , tropi
las inquietudes del nuevo cine latino seguir a un automóvil y tú no sabes por 

calismo. nómicos. Un camión que empieza a per A cuatro años de la realización ininterrumpida de estos 
calismo , andinismo, pampeanisrno : de nuestras metrópolis 

americano es válido. Luego quizás em CH.: Quisiéramos llegar ahora al cine qué. Poco a poco el camión se va con
festivales en La Habana se materializa un propósito de con

neo babilónicas , de nuestras villas miserias. Un cine activo, 
pezará una reacción contra eso, pero ecuatoriano, ¿cuál es tu opinión acerca virtiendo en un monstruo y la amenaza 

tinuidad ya presentido en Montevideo, hace un cuarto de 
del exilio o la resistencia. Un cine explosivo, emergente y uro 

tenemos que darle una oportunidad al de lo que se está produciendo? de que acabe aplastando al automóvil Venezuela, Buenos Aires, Caracas y Quito en los años subsi
siglo, reafirmado luego en Viña del Mar, Valparaíso , Mérida, 

gente en Nicaragua y El Salvador, es un Caribe amenazado 
cine, que sea más atractivo, de lo con se hace el climáx de la acción, de angus porque anticipa la esperanza y define el porvenir. Para esos 
trario no vamos a salir de la c.nernateca tia, de desesperación, de arbitrariedad, y 

guientes. Este sueño, desde 1979, echa raíces en La Habana 
pueblos de cinematografía reciente, para Nicaragua y El A.F.: Estoy realmente sorprendido a ni y se proyecta en otros centros de nuestra ancha geografía: 

o de algunos grupos progresistas o de Salvador, nuestra solidaridad y el compromiso de lucha en 
quien quiere ver un cine nuevo, do películas como "Montonera", "Cha tos. Solo Kafka en "El Proceso" lo 10- rida , El siguiente en Lima. No son deseos. Son fechas, datos 

vel de algunas cosas que he visto. Vien de violencia creada con esos dos elemen este mismo año en Salvador de Bahia y nuevamente en Mé
cada uno de nuestros países de origen para frustrar los pla

cón Maravilla", viendo documentales objetivos, encuentros y reencuentros con cada vez mayor nes de agresión emprendidos y acalorados en las últimas ho
CH.: Tu compatriota Julio Garcia t's como "Así pensamos", "Camilo Egas", número de participantes, con palabras cada vez más nues ras. Desde ahora les decimos que: ¡No pasarán! 
pino za decia que hay que hacer un ci conociendo ya desde antes "Los hieleros tras. Y nosotros, siendo a la vez protagonistas junto a nues
ne de denuncia llamando a las puertas Nuestro cine es joven. Debe ser joven. Seguirá siendo 
de la burguesia, a su conciencia ¿ Qué 

del Chimborazo", habiendo visto en La tros pueblos no dejamos de asombramos al sentir este 
joven. Debe, sin embargo, abrir nuevos espacios, cuestionarHabana "Don Eloy", a mi me parece increscendo como si -y de hecho lo es- cada encuentroNosotros podemos hacer cine es lo que deberia hacer el cine latino que siendo un cine naciente, tiene dos fuese organizado por la astuta compaginadora de la Histo se, asumir nuevos compromisos.con pocos recursos, americano? No creo que sea cuestión de cosas básicas: primero una conciencia no las grandes superproducciones, ria. 

fórmulas ni mucho menos, pero si se clara de lo que es el nuevo cine latino De eso se trata. Ir en busca de nuevos espacios, abierpero podemos hacer cine parte de la denuncia ¿ Qué más debe te americano; segundo un nivel técnico El nuestro es el único cine continental en la Historia del tos, ganarlos por y para la imaginación subversiva. contra 
y buscar un nuevo lenguaje, ner el nuevo cine latinoamericano para todo (como lo ratifica la Carta de Mérida) "recorte de la bastante considerable, cine naciente que cine. Expresa la unidad en la diversidad, se sustenta en el una nueva forma de comunicación que definltivamente conquiste y asegure libertad de expresión, ejercido bajo las más diversas formas, arranca con un nivel muy satisfactorio. inconciente colectivo de un Continente que se transformaen función social. su público? que en algunos de nuestros pa íses llega a extremos de 

cón", me parecen de alto nivel, al nivel las aguas de la identidad nacional. Y de lo nacional-popular 
"Montonera", "Los hieleros", "Cha desde sus raíces comunes, encuentra su cauce aluvional en 

persecución estética, moral, física". 
A.F.: Julio García también decía que lo nuestro latinoamericano, un cine que no es que hoy -como respondiendo a un proceso de expansión 

Rigor, libertad. imaginación, lucidez, riesgo: he aqu i alque le interesa al público es el espec tiene una industria y una experiencia de y contrapunto dialéctico- aparecen obras que al tiempo ex
táculo, en el mejor sentido de la palabra. veinte años, para mi ha sido una revela gunos valores que han dado al Nuevo Cine Latinoamericapresan la identidad regional se trascienden y expresan la 
Hagamos un espectáculo de la descom ción. Por otra parte conociendo a los grao Si esto logra Spie lberg con dos ele identidad continental latinoamericana. Obras que pertene no, en su transcurso de un cuarto de siglo, algunas de sus 
posición y tratemos de destruir al espec realizadores, viendo su formación y la mentos, es un genio. Después empezó a mejores obras, algunos de sus más. imborrables aportes teócen, unas, al espacio de las estadísticas. Otras al espacio de 
táculo de la burguesía. Hagamos nasa falta de formación en otros aspectos, có aparecer el Spielberg que hoy conoce ricos. Pasión y auto crítica. Aventura poética y necesidad 
L-os e'. esj; ec.áculo de la dramaturgia mo se han visto obligados a improvisar, mos, pero evidentemente es de talento y 

la visión. Y ambas, no olvidarlo, al espacio común de una 
de ser necesario. La belleza es útil. Lo útil es bello. El sol, 

nuestra con tendencias que traten de 
cinematografía latinoamericana comprometida con la 

la lluvia, el maíz, un machete, el láser , un fotograma, la vi
destruir o de oponerse a esa dramaturgia de cine naciente tiene logros que el res gráfico haciendo verdaderos aportes a hombre, por la liberación colectiva. 

tengo la tentación de decir que a nivel garantiza logros en el lenguaje cinemato transformación de nuestra realidad, por la dignidad del 
da. Son los mismos valores con los que nuestros pueblos, 

burguesa. Esa es un poco la tarea del to del cine latinoamericano no logró en nivel del guión, muy ágil, suelto, poco hace quinientos años y mucho antes, reinventan cada maña
nuevo cine latinoamericano, hacer un es su primera fase de desarrollo. Pero así verbalista, dinámico. Es parte del grupo Se habla de cnS1S del Nuevo Cine Latinoamericano. na su destino, liberan en combate de cic10nes y arcoírís ese 
pectáculo a nivel realmente de disfrute mismo creo que hay problemas serios, de la UCLA que salió practicamente ha Bienvenida sea si con ello expresamos: ¡Cambio! Crisis de canto que después el télex difundirá como la buena nueva 
de todos los sectores sociales, de todos, los mismos que en cualquier país latino ciendo cine en la Escuela. Aunque no de eso que se llama Nuestra Historia Común Latinoamerica
pero especialmente de los sectores po americano, a nivel económico y también he visto "E.T." tengo la impresión de autocrítica y, siempre, ¡Crecimiento!. 

crecimiento no de arteríoesclerosis: maduración crítica y 
na. 

pulares. Hay que transformar el gusto de dramaturgia por supuesto. El mismo que tiene una serie de virtudes y defec DECLARACION DE CINEASTAS ASISTENTES AL IV 
distorsionado del público y el cine lati FESTIVAL INTERNACIONAL DEL NUEVO CINE 
noamericano sabe perfectamente como 

problema de abordar la ficción con in tos que serían los que podrían determi Nadie va a enseñarnos lo obvio. El nuestro es un Conti
LATINOAMERICANO 

hacerlo. 
tuición pero no con un dominio comple nar cuál es la línea actual de Spielberg. nente experimental. En él coexisten desde las negras dicta
to del oficio. De Cirnino ví "El cazador de venados", duras de la muerte y la disolución de la memoria hasta los 

me pareció una canallada completa. luminosos amaneceres de la revolución que suma, multipli
CH.: La crttica europea en muchas oca CH.: Hemos dejado atrás un tema im Desde el punto de vista ideológico lo re ca, avanza y anticipa la memoria popular. fI1 
siones ha criticado al cine latinoameri portante que se refiere al cine norteame chazo, desde el profesional es totalmen
cano, no a todo evidentemente, como ricano. Nos gustada saber las impresio te aceptable. Es que trabajan dentro de 
demasiado lo calista. nes de un cubano sobre esta cinemato un núcleo de negocio que les obliga a ser 

grafia. ¿Qué piensas de las nuevas co profesionales. 
A.F.: Ese es un problema adicional a la rrientes del cine norteamericano, hable Otro es Redford, cuya película "Gente 
falta de dramaturgia. Aunque existe el mos de los nuevos realizadores: Spiel como uno" me pareció digna, seria en el 
peligro por una parte pero por otra es el berg, Rentan, Omino, Redford, Pollack , conjunto de la producción y al mismo 
atractivo. Ahora bien, lo universal pasa etc? tiempo interesante. Pero puedo decir novedades
por lo local, pero al hablar de local co que los problemas de la clase media alta 

~ rremos el riesgo de hablar de localismo, A.F.: Vi a Spielberg sin saber que era norteamericana han dejado de interesar
algo que se encierra demasiado en claves Spielberg en una película titulada me, me parece que son películas de cien
y que tiende a ser en el sentido de las ca "Duel" (se refiere a "Reto a muerte"), cia ficción pero con una identidad per CIESPAL
pitales. Quizás otro peligro, en otro ni la historia de un cam ión monumental sonal. La película se pasó en Cuba y 
vel, es el de buscar una simbología o que persigue en la carretera a un auto gustó muchísimo, hay grandes elogios y 
buscar estilos demasiado personales. móvil pequeño, película que le costó la han visto muchos. Son películas con Este material se puede solicitar a: 
Los extremos se tocan: el excesivo loca una cosa de.nada para lo que hace el ci su dignidad. Personalmente prefiero ver CIESPAL 
lismo que evidencia una conciencia fol ne norteamericano, el filme hizo millo a Bergman, "El Rito", "El huevo de la Apartado 584 
klórica falsa de la proyección nacional y nes y me pareció extraordinaria. Me dí serpiente", y me meto en un mundo me Quito-Ecuador
el autoritarismo, el individualismo exce cuenta que el equivalente de esa película tafísico pero a nivel en grande y empie
sivo como una manera de contar. Este en la literatura era "El Proceso" de Kaf- zo a admirar la enorme sabiduría de ese 
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